

EL COMBATE

DIARIO DE LA MAÑANA

Organo del Club LA JUVENTUD NACIONALISTA

Año I

San José de Costa Rica, 25 de junio de 1905

Núm. 6

PAZ

TRABAJO

Candidato del Partido Nacional Lic. don Cleto González Víquez

PROGRESO

LIBERTAD

EL COMBATE

ORGANO DEL CLUB
La Juventud Nacionalista

Director,
JULIO ESQUIVEL S.

Administrador,
OCTAVIO MOYA

Colaboradores,
El Club LA JUVENTUD NACIONALISTA

CONDICIONES:

Suscripción mensual. **1.00**
Avisos, precios convencionales

No se devuelven originales.

OFICINAS:

Calle 2.ª Sur, junto a la ALHAMBRA
Apartado 590

Partidos políticos

Uno de los caracteres que más distinguen la lucha política que estamos presenciando, es la ausencia casi absoluta de principios bien definidos en los bandos en que aparece dividida la opinión pública.

No quiere decir esto que no es divisen ciertas tendencias hacia la integración de ciertos grupos políticos, sino que falta toda base de cohesión entre ellos y que se trata más del predominio de un círculo que del triunfo de un sistema de ideas. Era necesario que distinguieran unos de otros por el color de la divisa y de ahí la diversidad de los partidos cuando no debía existir más que uno: el de la conservación y continuación de un régimen de que todo el mundo se muestra contento.

Nunca se nos ha ocurrido ser fatalistas ni creer en que los gobernantes sean providenciales pero sí nos parece que Costa Rica es hoy por hoy lo que debe ser, y que son mandatarios de las condiciones del actual los que todos necesitamos.

Toca pues al Partido Nacional mantener ese *statu quo*, que ha valido a la nación en el extranjero el humilde pero honroso concepto en que le tienen.

Fuera del problema económico que á todos nos trae interesados, no vemos por el momento otro alguno que exija la pronta é inmediata resolución de la opinión pública. Las garantías de los individuos están plenamente aseguradas y nadie se queja de denegación de justicia; la libertad religiosa no ha sido desmentida ni por un solo momento y en administración alguna ha gozado el clero de tantas garantías; el problema social parece resuelto en el sentido de que los ciudadanos gocen del derecho de ejercer los cargos públicos sin más requisitos que su preparación y su honradez, y sin atender para nada al privilegio odioso de la clase á que cada uno pertenece. En cuanto al problema económico que hoy trae agitados á la mayor parte de los pueblos de Europa y de América, no reviste entre nosotros caracteres tan alarmantes; la clase obrera disfruta de relativo bienestar y tiene toda la independencia á que puede aspirar bajo un régimen de verdadera democracia.

Este estado de cosas es el que trata de consolidar el Partido Nacional cuando trabaja por el triunfo de su jefe, Licenciado don Cleto González Víquez, y por eso vé con justa desconfianza la formación de partidos revolucionarios que roban el nombre á la República para lanzarse, bandera en mano, hacia la conquista de libertades que todos tenemos aseguradas. Se imaginan en su demencia que ellos, los que menos han contribuido á la obra de regeneración de la patria, los que más incapaces se muestran, aun en los trabajos de una simple propaganda, puedan hacer algo más para Costa Rica que lo que ha realizado el esfuerzo aunado de sus buenos patriotas.

No debemos esperar, pues, absolutamente nada de los partidos que impropriamente quieren pasar entre nosotros por republicanos y cuya obra en la historia de nuestra política ha sido absolutamente negativa.

Un partido de legitimidad que tienda á la consolidación de las instituciones y de las conquistas al-

canzadas era lo que necesitaba Costa Rica, y creemos que lo han logrado los buenos ciudadanos que hoy forman la agrupación que se llama Partido Nacional. Los partidos de revolución están, pues, por demás en este momento.

MARIO

Gazapos sotistas

En *El Heraldo* de ayer 20 de junio, aparecen reproducidos los discursos de los licenciados don Francisco María Fuentes y don Bernardo Soto, pronunciados el 1.º del mes en curso.

En el de don Francisco María Fuentes se repite la falsedad de atribuir á Víctor Hugo, palabras que en días pasados motejamos de no auténticas. Requerimos al autor de ese discurso para que indicara la obra en que el gran poeta escribió tales conceptos; pues no es propio hacer propaganda con la firma de un grande hombre, á opiniones sectarias.

En contraposición á las palabras atribuidas por el licenciado Fuentes al autor de *Dios* y de *El Asno*, reprodujimos algunos conceptos de Hugo.

He aquí otros:

“Quien dice educación dice gobierno: enseñar equivale á reinar. El cerebro humano es una como cer aterrible que guarda la marca del bien ó del mal, según que sea un ideal el que la toque, ó sea una garra la que la aprieta.

“La educación por el clero es el gobierno por el clero. Y esa clase de gobierno está jugada ya. El fué el que, en la cima augusta de la gloriosa España, puso ese terrible altar de Moloch: la hoguera de Sevilla. El fué el que sobrepuso á la Roma romana, la Roma papal, monstruoso aplastamiento de Cación bajo el peso de Borgia. La garra de ese régimen está sobre el hombre, y la pata sobre el niño. La historia realizada por Torquemada es escrita por el padre Loricquet. Ese Gobierno tiene en la cumbre el despotismo; y en la base la ignorancia”.

Y que nos vuelva don Francis. co María Fuentes con sus citas históricas!

CIRANO

Niñerías y chocheces

Como por no dejar de hacerlo, y más que todo por *sport*, se nos viene en *El Día* del jueves último, con dos morrocotudas columnas, el muy respetabilísimo escritor, gloria de las letras patrias y nombre altamente conocido por todo el globo don U. G., vuelto un caliente contra estos pobres párvulos—lo cual talvez tengamos que concederle, si en ello se empeña para no causarle gran dolor de cabeza y para hacerle caso,—y por cuanto desde nuestras columnas nos hemos propuesto decir la verdad sea cual fuera la epidermis que tengamos necesidad de lastimar.

Pero se nos viene papasito, profundamente airado, con las pupilas vacilantes, los dientes rechinantes, los puños apretados, temblorosas las mandíbulas, húmedos los labios, débiles las piernas.

Todos estos signos prueba son de rabia, pero al mismo tiempo, bien puede probar que el tata está rabioso, que sí lo está.

¡Caramba que nos da miedo! ¡y todo por la política!

Pero tata lo hace en broma, por puro *sport*, es mero pasatiempo, no hay nada en serio.

Y puesto que él quiere jugar, nosotros á fuer de parvulitos nos decidimos por el toro, y ahí van las banderillas.

Queremos pasar inadvertido el valioso introito que el esclarecido U. G. pone á su artículo; de este introito no queremos sacar otra conclusión que la de que somos chiquitines.

Ahora venga lo que sigue.

Parece que los hígados se le volvieron á nuestro mentor cuando al contestarle los dislates de ese estimabilísimo caballero del sotismo que firma Bocari y escribe en el periódico zuñiguista *La República*, le devolvimos los cargos que dañosamente quizo endilgar contra el Partido Nacional, el cual nació

y se mantiene entre ciudadanos independientes, entusiastas por el bien común, por la felicidad y prosperidad de Costa Rica, y apreciadores sinceros del mérito efectivo y comprobado.

Dijimos para Bocari y repetimos hoy para U. G. que el zañiguismo está rabioso por los triunfos del Partido Nacional, porque siendo como es aquél una agrupación de buenos amigos personalista que pretendieron peregrinamente pagar tributo á la amistad, con inexcusable ligereza hicieron creer al candidato que contaba con una extensa popularidad ya manifestada en el certamen que por puro pasatiempo abrió *Páginas Ilustradas*, sin tomar en cuenta que popularidades de ese jaez entre guaranicionos y guardas, cuando se cuenta con una posición oficial influyente y con un círculo de amigos empeñoso en formar partido, es fácil obtener; más cuando tales auspicios desaparecen, la popularidad se deshace y se concentra en un corto círculo de buenas amistades.

Esto es hoy el zañiguismo.

En cuanto á que el Partido del Pueblo esté formado por la mayoría republicana del país, no pasa de ser una baladronada, y no hemos de ser nosotros, pobres parvulillos, quienes se echen á la espalda la pesada carga de contradecirle á ese viejo mañoso y colmilludo que nos flajela desde *El Día*, y quitarle tan fantástica y trastornadora idea, propia de su servil cerebro. Es el Partido Nacional quien se lo va á probar con la evidencia de los hechos, ante los cuales no tendrá más recurso que agachar la cabeza adornada de blancas canas, y retorcerse de rabia.

Nosotros los de EL COMBATE, por el respeto que nos merece U. G., no hacemos otra cosa que oírle sus chochees de viejillo regañón y seguir nuestro juguete, como él lo llama, en medio de la risa que nos proporciona su carácter indigesto.

Ante sus bravatas nos tendemos de risa y dejamos escapar nuestro *chupón*.

Mientras á papasito se lo alzan los satanaces cuando lea EL COMBATE, nosotros hacemos caritas llenas de satisfacción.

Ahora, viejito lindo, abre tu boca, muéstranos tus dos colmillos preciosamente engastados en des pobladas encías, pero no pretendas meternos miedo. Si tiramos muy fuerte de tus ahumados bigotes, no te enfades, acuérdate que somos neños.

Si contestas, concréte al punto, porque de otro modo te diremos:

Para hacer la prueba que es más necesaria, agua le pusimos en una jofaina, y él salió gruñendo, sin probar el agua. Todos estos signos, pruebas son de rabia.

CARIBO

S. J., 23—VI—905.

Cartago y la Política

Para los provincianos que vivimos alejados del movimiento de la capital, ejercitando nuestras facultades en el estrechísimo círculo de una provincia, la política es un incentivo que aviva nuestras energías aletargadas, enardece nuestras pa-

siones conduciéndonos á la lucha que con el transcurso del tiempo é insensiblemente produce las divisiones hondas de la sociedad.

La cuestión política es para las provincias un asunto de capital importancia, de magna utilidad para todos los habitantes, no sólo por el interés general del país, sino también y muy esencialmente por el Gobierno de la provincia que es el que interviene directamente en nuestros intereses.

Punto importantísimo, arduo problema de difícil solución es el asunto del Gobierno provincial porque en realidad de él depende la suerte de la provincia durante cuatro años.

Es por esto que los provincianos dejando á un lado pasiones bajas, ambiciones bastardas y rencillas de familias, inspirados en el bienestar de la comunidad, debemos analizar con escrúpulo y detenimiento los diversos bandos políticos para saber las garantías y progreso que ofrecen, las personas que los integran para aquilatar sus virtudes cívicas y de familia, y hacer de allí una deducción acertada del gobierno que podrían hacer.

Sentadas como base esas consideraciones, se comprenderá fácilmente por qué avanza de manera asombrosa el cletismo en Cartago, donde formamos un baluarte que no son capaces de destruir ni los otros cuatro partidos amalgamados en híbrido contubernio.

La grandeza y la bondad de nuestra noble causa que es la de todo el pueblo costarricense, el patriotismo y la lealtad que informan todos nuestros actos en la presente lucha, la sinceridad de nuestras convicciones y sobre todo la ilustración vastísima, el patriotismo acendrado, la honradez sin tacha y las demás virtudes cívicas de nuestro candidato, bastan para obtener el triunfo en toda la república, y si á eso agregamos el interés que tenemos por el gobierno local de nuestra provincia, se comprenderá por qué la mayoría de Cartago pertenece al Partido Nacional.

Por más que les pese á los ambiciosos vulgares que en la presente Administración no han podido lucrar con los puestos públicos, el gobierno presente ha sido benéfico en todo sentido para Cartago, siendo admirable el progreso material y moral alcanzado en el corto tiempo de tres años. Por eso es necesario que en el próximo periodo de gobierno los hombres que administren la provincia estén inspirados en los mismos sentimientos de patriotismo, honradez y laboriosidad que han inspirado los actos de los actuales mandatarios y si buscamos esas personas las encontraremos casi todas en el Partido Nacional.

Si tendemos la vista por los campos enemigos comprenderemos con tristeza que muy oscuro sería nuestro porvenir con el triunfo de cualquiera de ellos ó de los cuatro amalgamados.

El triunfo del sotismo que pomposamente se llama el Partido Republicano independiente, sería en su mayoría el triunfo del civilismo rebelde á quien tanto *debemos* en esta tierra.

Muy recientes son los hechos

ejecutados por ese bando en la campaña política pasada.

Bien sabido es de todos los costarricenses que esos señores se lanzaron como las hordas de Atila sobre las mesas electorales y con mano criminal destrozaron las listas muy sagradas donde el pueblo había consignado su voluntad.

Bien conocidos son los hechos de un elevado personaje, miembro prominente del sotismo, que en las elecciones abusando de su inmunidad y elevada posición disparaba tiros de revólver en la puerta de la casa donde estaban las mesas electorales y se mofaba burdamente de las personas que en Cartago queremos y respetamos porque son ilustres.

Bien sabido es que las elecciones de primer grado la cárcel pública se llenó de gentes honradas, de caballeros dignos, que merecen nuestros respetos á quienes se encarceló porque con energía y valor trataron de contener los grupos civilistas.

Una agrupación política que cuenta con estos elementos ¿podrá hacer en nuestra querida provincia un gobierno progresista?

Y podrán hablar estos buenos sotistas de republicanismo que no conocen y patriotismo que nunca han practicado?

Hay otros muchos hechos vergonzosos y de baja estofa que me resérvo por si es necesario continuar con la historia civilista de Cartago.

Agreguemos á todo esto el poco ó ningún cariño que tiene don Bernardo Soto á esta provincia puesto que no tuvo inconveniente en ultrajarla y humillarla desterrando á la Municipalidad que no consintió de ningún modo que los caudales municipales fueran llevados al Banco, empresa lucrativa en aquella época.

Es por eso que no queremos de ningún modo el triunfo de ese bando político.

La entronización del fernandismo sería la entronización del populacho de las medianías vocingleras que no pueden ni deben gobernar porque su administración sería funesta para los intereses locales.

Del zañiguismo no hay que hablar porque aquí no tiene ninguna fracción. ¿Que lo diga el ilustre don Zenón que anduvo paseando su humanidad durante varios días por toda la provincia consiguiendo adeptos que no encontró!

El triunfo de la Unión demócrata sería el triunfo de un grupito reducido de personas entre las que no se encuentra ninguna apta, ni capaz para tomar á su cargo las riendas del gobierno.

Todo lo que dejó dicho es suficiente para comprender que á Cartago, la cuna del licenciado don Jesús Jiménez, de don Francisco María Oreamuno y de tantos patricios que han dado nombre á nuestra provincia, le conviene á todo trance el exterminio de los demás bandos y el triunfo del cletismo que será el triunfo de la paz, de la libertad, de la moralidad y del progreso.

Cartago, 23 de junio de 1905.

Bvchiller de Caravaca

Lo natural

Una ley de humanidad se cumple: la coronación de los esfuerzos; Costa Rica agradecida quiere premiar la labor meritoria de uno de sus hijos para dar un ejemplo á la posteridad.

En la antigüedad, cuando un pueblo elegía sus gobernantes, buscaba siempre los más capaces, los más honrados, los que más se habían preocupado por el engrandecimiento de su país.

Los soldados romanos, al elegir sus emperadores, buscaban siempre los más fuertes, los más astutos, buscaban las cualidades que más estaban de acuerdo con los instintos bélicos de su pueblo conquistador.

El pueblo de Costa Rica, elegirá al Candidato del Partido Nacional, que es sin duda, dados los antecedentes de su vida pública y privada entre todos los candidatos que se disputan el solio presidencial, el más capaz de ocupar ese puesto.

Por más obstáculos que á su camino se opongan, por más que sus enemigos rabién, el Partido Nacional se engrandece día por día y avanza como un río, que cuanto más pronunciada es la pendiente, más se acerca á su fin, á confundir sus aguas con las del océano.

En la sociedad, en la guerra, en los certámenes, en la lucha por la vida, triunfan siempre los más hábiles, los más fuertes, los que están mejor dotados: por eso el Licenciado González Víquez irá al Poder por la uniformidad de la naturaleza, porque siempre que se operan las mismas causas, se producen los mismos efectos.

Prometeo.

Desórdenes en Alajuela

ESCÁNDALO MAYÚSCULO

El Cónsul de Italia en juego

El jueves de Corpus, á las 12 m. el hotel sotista de Fernando Magri,—con taquilla interior—fué teatro de un escándalo monumental.

La pasión política, alimentada por los efectos de un buen almuerzo, se desbordó de tal manera, que la policía, de costumbre tan tolerante y pacífica con el elemento sotista, tuvo que tomar cartas en el asunto y conducir á la cárcel pública á los promotores del desorden, señores Fernando Magri, Remigio Saborío, Oscar Castro, Mariano Padilla y Rafael Solórzano. (*Estos dos últimos maestros de escuela!*)

Como era voz pública que de ese círculo habían salido *mueras* para el digno Jefe de Estado, Licenciado Esquivel, la autoridad ordenó levantar una información, de la cual resulta que en realidad hubo gritos de *abajo la imposición* (?) y *mueras* para el Partido Nacional.

Eso sí que tiene gracia, que sean los sotistas de Alajuela los que hablen de imposición! Esto huele á mil leguas que á pesar de las marchas, contramarchas y exhibiciones con que quisieron sorprendernos, ya ese partidito entró aquí en el periodo de la agonía.

Paraterminar consignaremos una

mala noticia para nuestras relaciones diplomáticas.

Magri, el sotista rabioso, halló tan denigrante que un señor policía le echara el guante encima y pusiera fin á su escándalo, que de paso por el telégrafo no se anduvo por las ramas y ¡zás! protestó de la ignominia ante el señor Cónsul de Italia.

Dios quiera, para bien de Costa Rica, que no nos veamos envueltos en un grave aprieto internacional.

Alajuela, 23 de junio de 1905.

Makharoff

Del Puriscal

19 de junio de 1905.

Señor Director de EL COMBATE
San José.

Muy señor mío:

Sírvase dar publicidad en su periódico á los hechos que paso á relatar y que ponen de manifiesto la clase de armas de que se valen ciertos partidos contrarios para atraer adeptos.

En esta población, el Sr. Eduardo Zúñiga tiene una pulpería, tienda y taquilla y tiene por costumbre vender sus artículos á crédito á muchas personas poniéndoles con ésto una carnasa para atraérselos á que den sus firmas por don Tobías Zúñiga: hay tanta pobreza en el Puriscal que no pocos ceden á la ley de la necesidad y dan la firma; abuso incalificable es ese de prevalerse de la pobreza de ciertas personas para imponerles sus ideas y obligarlos á que se afilien á un partido que no es el de sus simpatías.

El dependiente de Zúñiga llamado Eusebio Trejos Montero, que ni siquiera conoce al Licenciado González Víquez y que nunca ha llegado al centro de San José, pues la única vez que fué á esa ciudad, solamente ocupó unas piezas del hotel que está al Norte del Hospital, pared de por medio, anda hablando horrores de don Cleto, tanto, que no sería difícil entablarle una acusación por injuria y calumnia, en cambio Elías Rojas, otro dependiente del citado Zúñiga, fué destituido por éste de su establecimiento por cuanto no pudo conseguir que diera su firma por don Tobías, pues como hombre honrado y pundonoroso, sabe abstenerse firme en las filas del Partido Nacional.

En otra ocasión le mandaré otros datos en que constan las fechorías de que se valen los zuñiguistas para pezar adeptos á una causa de suyo impopular. Nuestro silencio dió alas á la calumnia y estamos dispuestos á contestar con verdad á las mentiras que nos echan encima.

De Ud. afectísimo,

El Corresponsal

De Nicoya

Sr. Director de EL COMBATE

En el periódico *El Día*, número 1328, aparece una lista *Suplementaria* de adeptos al famoso partido del "Palo al Pueblo", en la cual se encuentran más de cuarenta nombres de ciudadanos que, siendo hijos de Nicoya, jamás han pertenecido á esa agrupación. La mayor

parte de esos nicoyanos pertenecen y han pertenecido á la "Unión Guanacasteca", la que hoy se enorgullece de haberse afiliado al Gran Partido Nacional, por cuya razón, en nuestro nombre y en el de todos nuestros copartidarios allí apuntados, manifestamos al pueblo costarricense que si nos han puesto en la mencionada lista, ha sido por alguna persona que nos conoce sólo de nombre y que, sin duda con miras nada honradas, se ha propuesto aparentar una fuerza numérica que no existe más que en su miserable y calenturiento cerebro. Con esta clase de política se pueden buscar *fusiones*, pero nunca el triunfo de una causa.

Nicoya, 15 de junio de 1905.

Soledad Jiménez Mena, José M^a Jiménez, Federico Guido, Pedro Guido, José Jiménez, Jacinto Moreno, Eloy Guevara, Avelino Díaz.

GACETILLAS

Veinticinco mil

felicitaciones de toda la República ha recibido Rómulo Tovar por su *churriscapático* artículo publicado en *El Derecho* de ayer.

La Siembra prepara un número extraordinario para reproducir tan bello trabajo. *La Aurora* resucitará para insertarlo. Se importarán cuarenta y cinco mil prensas *marinoni* para ocuparlas día y noche en reproducir lo de *Dos Pajecitos*. La escuadra americana para apoyar las ideas de Romulito prepara una manifestación naval en aguas de Limón. Se ha comprado además un nuevo vestido para la *giganta*.

Habrá fiestas.

Pésame

Muy sentido se lo damos á la estimable familia del que fué don José Campabadal, distinguido profesor de música, quien falleció en Cartago antenoche.

Al maestro Campabadal le debe mucho el arte en Costa Rica, y su nombre por mucho será recordado con cariño.

Paz á los restos del amigo querido.

Qué ilusión!

Un connotado don Chico, del Sotismo, por señas abogado, aun sin canas y un tanto romántico, cierra los ojos y ve á don Bernardo en el Poder. Le verá la corona?

No abra los ojos, amigo que la realidad será terrible desencanto.

Dándose á conocer

Ayer leímos un articulazo de cuatro columnas en *El Derecho*, firmado por el jovencito Rómulo Tovar.

Estamos seguros de que Tovarito cree que HA DADO GOLPE. Sus palabras son sonoras, si bien con un fondo que no tiene nada de verdad ni la primera letra; Tovarito indudablemente figurará en primera línea el día que don Máximo gobierne. Es una bella esperanza patria.

Poco tacto

Siquiera por consideraciones de familia, ya que no conocen la cortesía, no debieron publicar en el órgano del zuñiguismo un desahogo contra don Emilio Charpentier, hermano de don Carlos, persona ésta á quien debe el Partido del Pueblo, los pocos adeptos

que tiene en el Puriscal. Tome nota don Carlos de la lealtad de sus amigos.

Escándalo en Pavas

Nos comunica un vecino de Santa Bárbara de Pavas que el 21 del corriente hubo reunión zuñiguista en la Agencia de Policía de aquel lugar. Se llevaron botellas de ron á la referida oficina y en medio de la alegría general se levantó un escrito en que se obligó á firmar á los vecinos, para sostener en su puesto al agente de policía. Este funcionario y un conocido hacendado, anduvieron á caballo juntos antes de la

reunión, citando á todo el mundo para que concurriera. ¡Y cuidado del que no lo hubiese hecho!

La indignación de algunos paveños es grande, y con razón sobrada: es el primer ejemplo que sepamos de que una Agencia de Policía se haya convertido en club zuñiguista.

JULIO ESQUIVEL S.

Pasante de abogado

Y

Notario Público

Oficina: frente á la Gobernación

A. Leiva & Cía.

Antigua casa de los ALFARO

Esquina del Parque Central

A nuestros favorecedores nos es grato anunciarles la llegada de extenso surtido de mercaderías, las que vendemos, como de costumbre, á precios sin competencia.

ACABAMOS DE RECIBIR

un gran surtido de Pañolones negros de lana.—Toallas negras de ídem.

Zarzas americanas.—Gasas blancas.

Los mejores y más baratos Lienzos y Mantas.

Y NUESTRO FAMOSO

TE LEGITIMO DE CEYLAN

M. NARCISO ESQUIVEL

Establecido en 1870.

EDUARDO MAROTO

— OFICINA DE AGENCIAS Y COMISIONES —

ARTICULOS PARA VENDER DE LANCE.—Máquinas de coser de mano, cocinas de hierro, catres de hierro con colchón de resortes, cómodas, armarios, lámparas eléctricas y de petróleo, 2 tinas de baño, alfombra por varas, 1 cortina completa, varios coches de niño, 1 romana plattform, 1 refrigerador, 1 máquina de lavar, varios resortes para camas anchas y angostas, 1 arado americano "Ideal" n.º 26, 1 planimetro para agrimensor, 1 piano en buen estado.

BUEN SURTIDO A PRECIOS EXCEPCIONALMENTE BARATOS DE: sombreros de fieltro para hombres, camisas extranjeras blancas y de color, cuellos muchas formas, paraguas de seda y de satén, camisetas y calzoncillos para hombre, camisetas para señora.

—ZUELA PARA ZAPATEROS, COCOS, Balsa, CRIN.—

Finalmente hay un surtido permanente de muebles, loza, cristalería y demás objetos, á precios tan bajos que vale la pena informarse primero de mis artículos y de mis precios.—Se ahorrará un cincuenta por ciento.

Felipe Martín

CARTAGO—COSTA RICA

Llama la atención á su numerosa clientela sobre los artículos que recientemente ha recibido y ofrece á precios sin competencia.

La Barbería de Rosendo Román

EN CARTAGO

se ha trasladado al local contiguo á "La Copa Blanca," calle de Los Estanques.

BALDARES & ARIAS

CARTAGO—COSTA RICA

EMPRESA NACIONAL DE FUNERARIA

Trabajos de carpintería y ebanistería

Cuentan con un elegante carro fúnebre y pronto pondrán al servicio un hermoso catafalco.

PRECIOS QUE NO ADMITEN COMPETENCIA

Gran Fábrica de Muebles

DE

Roberto Ramón & Co.

S. en C.

La fábrica más moderna y que cuenta con la mejor maquinaria y más competentes operarios, lo que le permite fabricar más bonito, más elegante y á precios más bajos que nadie.

Su numerosa clientela conoce ya estas verdaderas ventajas para el público.

Nadie debe comprar muebles antes de examinar los nuestros y comparar su construcción, elegancia y bajo precio.

Toda clase de muebles siempre listos para la venta, y también recibimos órdenes para fabricarlos especialmente.

Nos encargamos de todo trabajo de carpintería en casas particulares, con grandes ventajas de economía, pues con nuestra maquinaria podemos preparar las maderas económicamente y con perfección.

ABONO SUPERIOR

Ammoniated Bone and Potash

Más fuerte que el Ollendorf

Se vende en la Nueva Ferretería de

Miguel Macaya y Compañía

RIVERA Hno.

Establecidos en Cartago importan mercaderías especiales y tienen gran variedad de artículos que por su precio y calidad compiten con los similares que expenden las tiendas de la capital. En pañolones, rebozos y chales de burato siempre hay gran surtido á precios de competencia. Una especialidad de la casa son las monturas americanas famosas por su forma y material excelente. Se hacen pedidos por cuenta de los interesados cobrando una módica comisión.

Lámparas y Reverberos de Alcohol

Crin animal para colchones.—Ornamentos de madera tallada.—Discos, agujas y otros accesorios para fonógrafos.—Letras de aluminio para rótulos.

En la Ferretería de
MACAYA Y COMP.^A

Esquina diagonal á Robert Hermanos
SAN JOSE DE COSTA RICA

Talabarteria y colchoneria de Salvador Jirón

Frente á la "Farmacia de París"—Calle 3^a Norte
TALLER MONTADO Á LA MODERNA

Especialidad en monturas inglesas, francesas, americanas, mexicanas y del país
Pueden verse las muestras en el almacén de Romero y Quelqueju
Albardas de campo y sus respectivos aperos
Colchones que satisfacen al de gusto más refinado. Trabajos garantizados

✦ ✦ Materiales europeos importados directamente ✦ ✦

La famosa

BREVA KEYSTONE

UNICOS AGENTES EN COSTA RICA,
T. ASSMANN & Co.

SCHLITZ La cerveza que ha hecho
á
MILWAUKEE FAMOSA

Los afamados Cigarrillos

COQUETAS

Unicos agentes: A. HERRERO & Co.

GRAN FABRICA DE MUEBLES

DE

Jorge Morales Bejarano

CASA FUNDADA EN EL AÑO 1890

La primera y más antigua del país.—La que produce más y mejores muebles.—La que vende más y más barato.

Muebles listos á la venta.—Colchonería.—Se arregla toda clase de muebles

Exposición permanente de muebles de todos estilos y formas

La única fábrica que en el país tiene práctica y que cuenta con la mejor maquinaria, pues conoció los defectos de la primera. La que tiene en su seno á los mejores operarios, no de hoy sino de muchos años con la consiguiente práctica, y que, dadas las actuales circunstancias, trabajan por muy poca retribución y en cambio con sobrada voluntad, ventajas que me abonan para dar artículos muy baratos y muy buenos.

Nadie debe comprar muebles sin antes examinar los que se exhiben en

mi almacén. Tomar precios, calidad, construcción, elegancia, durabilidad, pues mis artículos los garantizo. Cada uno que me compre muebles es una recomendación más entre la inmensidad de personas que pueden atestiguar la veracidad de mis palabras.

El cónsul del imperio alemán residenciado en Costa Rica, don Máximo Terán, don Enrique Ugalde y don Andrés Sandoval personas á quienes he hecho muebles, pueden decir la verdad.

ACUDID Y OS CONVENCEREIS

Avenida Central, Este, Cuesta de Moras

Premio en rifa

Tendrá derecho á un número de la rifa de un elegante escritorio para niña toda persona mayor de dieciocho años sea hombre ó mujer que comparezca á este almacén personalmente con un número de este periódico, con la fecha del día que se presenta.

Lo que se exige es solamente tomar precios de algún ó algunos muebles. Entregando EL COMBATE de ese día tendrá derecho á un número de la rifa del escritorio. El periódico se devuelve siendo chequeado.

La rifa será jugada con la del Asilo Chapuí. Esto empieza á regir desde hoy siendo entregadas las boletas del primero de julio en adelante por estarse imprimiendo.